

Wertschöpfungsabgabe als mögliches emanzipatorisches Instrument in der sozialen Absicherung

Georg Ortner

Das Konzept der Wertschöpfungsabgabe wurde erstmals öffentlich Anfang der 1980er Jahre in Österreich diskutiert. Wesentliches Motiv für die damalige – als auch die heutige – Debatte war und ist, dass nach einem massiven Anstieg der Lohnquote in den 1950er und 1960er Jahren die Lohnquote Ende der 1970er Jahre zu sinken begann und dadurch die Bemessungsgrundlage zur Finanzierung der Sozialversicherungssysteme schmaler wurde. Neben positiven Effekten – gerechtere Finanzierung, Senkung der Kosten für den Faktor Arbeit – wirft die Wertschöpfungsabgabe einige offene Fragen auf. Zum Beispiel wäre das Versicherungsprinzip – ArbeitgeberIn und ArbeitnehmerIn zahlen individuell zurechenbare Beiträge in die Pensionsversicherung- davon berührt.

Contributions assesment based on value as emancipatory instrument for funding systems of social security

Georg Ortner

In Austria, the concept of a contributions assessment based on value added appeared for the first time around 1980. One of the main reasons for the resurgence of the debate is that, after previously having seen an increase in wage ratio (as documented as well in the 1950s and 60s), there was a steady decline in the 1970s (and now), a development which in turn diminished the basis for assessment for funding social servies.

Apart from positive effects – fairer funding, reduction of cost for the factor labour – contributions assessment based on value added also raises some questions. For instance, it would mean a reform of self-governing bodies as well as systems of retirement